
Глава Мордовии обратился с Посланием к Госсобранию республики

24 ноября Глава Мордовии Артём Алексеевич Здунов выступил с ежегодным Посланием
Государственному Собранию Республики Мордовия.
На оглашение Послания традиционно были приглашены руководители органов
государственной власти и муниципальных образований, политические и общественные
деятели, а также руководители крупных предприятий, общественных организаций,
представители Общественной палаты РМ.
Глава Мордовии начал Послание Государственному Собранию РМ на мордовском языке
(мокшанском и эрзянском).
«Уважаемые депутаты, уважаемые земляки, кельгома ялгат, мельвановикс оят, –
обратился он к присутствующим в зале. – Сегодня мы живем однозначно в
неординарных условиях. Эти вызовы наполнены новыми возможностями».      «Со
многими элементами текущей обстановки, в том числе оперативными, мы не
сталкивались с 40-х годов прошлого века», – отметил лидер региона. Он добавил, что
четкие стратегические цели поставлены Президентом России Владимиром
Владимировичем Путиным.
Больше 150 уроженцев нашей республики были награждены за время проведения
специальной военной операции. Орден Мужества получили 123 человека, 27 – медаль
«За отвагу», трое – медаль Суворова и еще пять человек наградили медалью Жукова.
Звездой Героя России был награжден Давид Малыйкин.
«Именно таких истинных героев рождает наше время. На поле боя, во фронтовых
госпиталях, в колоннах гуманитарной помощи. К нашей общей боли часть этих наград
вручена посмертно. Мы всегда будем помнить героев нашего времени», – отметил Артём
Здунов.
Память павших почтили минутой молчания.
В Послании Глава Мордовии поблагодарил всех, кто поддерживает наших бойцов в зоне
СВО и оказывает им помощь.
«События уходящего года позволили реализовать наш потенциал и наши скрытые
резервы. Что нам помогло? Благотворительность, добровольчество стали нормой жизни
для владельцев бизнеса, директоров предприятий, трудовых коллективов,
общественных и религиозных объединений, сотен тысяч граждан, каждая отправленная
посылка, каждая теплая вещь, оборудование является вкладом в нашу общую победу!
Напоминает нашим ребятам, что их любят и ждут дома, их поддерживает вся Мордовия.
Благодарю всех, кто не остался в стороне», – сказал Артём Здунов.
Уровень контрактации в рамках гособоронзаказа на предприятиях Мордовии вырос в
два раза по отношению к прошлому году.
«Я считаю, это не предел. Предоставят контракты и на следующий год. Поэтому
Правительству необходимо держать на особом контроле их исполнение», – подчеркнул
он.
Особое внимание Глава Мордовии Артём Здунов уделил теме международного
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сотрудничества. Он призвал по максимуму использовать возможности совместной
работы с Китаем. Это касается экономики, инвестиций, культурного и туристического
обмена.
Также Глава Мордовии попросил обратить внимание на Индию, которая является одной
из крупнейших экономик мира.
Артём Здунов отметил, что одной из динамично развивающихся отраслей экономики
является сельское хозяйство.
«В этом году в Мордовии собрано более двух миллионов тонн зерна, это абсолютный
рекорд. Второй год подряд республика бьет рекорды по сбору зеленого горошка,
достойные результаты показывают свекловоды», – рассказал Глава республики.
Он также отметил, что основой для достижения высоких результатов является
внедрение прогрессивных технологий.
«Мордовия стабильно удерживает лидирующие позиции по производству
сельскохозяйственной продукции. Мы полностью обеспечиваем себя продуктами
питания, сохраняем одну из самых доступных по стоимости потребительских корзин. Это
является основой для стабильных цен на продукты для жителей региона», – подчеркнул
Артём Здунов.
Отмечена работа производителей халяль-продукции, их успешное представительство на
выставках мирового уровня, вклад в развитие органического земледелия в республике.
2024 год объявлен Главой РМ Годом трудовых династий. Глава Мордовии Артём Здунов
также отметил, что сейчас в республике принципиально изменилась ситуация в легкой
промышленности. Отрасль стала привлекательной для работников и инвесторов,
открываются новые предприятия.
«Последние два года швейные предприятия готовы были взяться за любую работу для
сохранения коллектива. Сейчас обеспечена их полная загрузка. Создано более 150
рабочих мест», – привел пример Артём Здунов.

Развитию промышленности способствуют и новые инвестиционные проекты,
направленные на обеспечение технологического суверенитета.
 «У нас есть инвесторы, заинтересованные в создании горнолыжного комплекса в селе
Подлесная Тавла, – сказал он. – Задача Правительства максимально сократить время
прохождения документов. В кратчайшие сроки необходимо реализовать значимый для
республики инвестиционный проект», – сказал он.
Мордовия качественно укрепилась на рынке интеллектуальной собственности.
«Мы активно регистрируем наши бренды. Наряду уже с широко известным мордовским
мореным дубом на регистрации в Роспатенте находятся новые региональные бренды, в
том числе подана заявка на регистрацию бренда «Сделано в Мордовии». Нужно
заниматься не только регистрацией, но и охраной прав на интеллектуальную
собственность. А также научиться получать от этого доход», – сказал Артём Здунов.
Для реализации новых проектов в Мордовии необходимо использовать объекты
недостроя. Артём Здунов отметил, что в 2022 году региональные власти ставили задачу
по сокращению объектов незавершенного строительства. Долгостроев с того времени
стало меньше. Например, в Ковылкине завершилось возведение крытого катка, который
начали строить больше десяти лет назад.
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«В следующем году достроим в Саранске коррекционную школу-интернат,
строительство которой началось еще 32 года назад», – подчеркнул Артём Здунов.
Глава Мордовии также отметил, что на сегодняшний день в федеральном реестре
остался единственный объект – реабилитационный центр «Ясная Поляна» в
Зубово-Полянском районе. Принято решение о завершении его строительства.
В центре внимания остаются вопросы жилищно-коммунального комплекса. Так, в
следующем году начнется строительство сетей водоснабжения, очистных сооружений и
канализационных сетей в Краснослободском, Чамзинском и Старошайговском районах.
«В рамках задачи по модернизации систем водоснабжения и наружного освещения
Саранска проведено детальное изучение условий. Проекты очень дорогие. Для
снижения стоимости и ограничения роста тарифов для местных жителей модернизацию
следует проводить поэтапно», – подчеркнул Артём Здунов.
Он также отметил, что в республике высокий уровень газификации.
«Догазифицировали 4 тысячи домов, а в следующем году будет догазифицировано еще
9 населенных пунктов», – заключил Глава Мордовии.
В Мордовии продолжается работа по расширению зоны покрытия сетями 4G.
Занимаются этим специалисты Минцифры и сотовых операторов.
Как отметил Глава Мордовии, в этом году высокоскоростной Интернет по технологии 4G
появится в 16 населенных пунктах. Еще 20 подключат в 2024 году.
Артём Здунов уделил внимание дорожному строительству. Он отметил, что серьезные
коррективы в территориальное развитие внесет завершение строительства скоростной
магистрали М-12 Москва-Казань. «Добраться до Москвы теперь можно меньше чем за 6
часов. Изменившиеся транспортные потоки потянут за собой развитие придорожной
инфраструктуры, дорожного сервиса, а значит нужно обеспечить это развитие от
границы Нижегородской области до Саранска», – сказал Глава РМ.
Совместно с Нижегородской областью предстоит проработать вопрос финансирования
дорожных работ по автомобильной дороге Арзамас-Саранск. Совместно с федеральной
властью определить источники финансирования для реконструкции дороги, которая
соединяет Саранск и Рузаевку.
«Необходимо инициировать расширение до четырех полос дороги р-178
Саранск-Ульяновск. Ремонтные работы уже ведутся, но преодолеть высокую
аварийность на этом участке позволят только системные меры», – подчеркнул
руководитель региона.
Кардинально измененный подход к организации работы систем фото-видеофиксации на
дорогах Мордовии принес результаты. В результате этого на 20% снизилось число ДТП,
на четверть стало меньше пострадавших. Однако, несмотря на это, смертность на
региональных дорогах выросла. Артём Здунов поручил Правительству совместно с
ГИБДД принять решение о ремонте дорог на особо опасных участках.
Глава Мордовии отметил, что республика выходит на траекторию снижения смертности
населения, а показатель снизился более чем на 11 процентов. «Продолжительность
жизни по итогам 2022 года выросла и превысила 73 года», – сообщил Артём Здунов.
Он также рассказал, что в регионе продолжается реализация пилотного проекта по
созданию системы долговременного ухода за пожилыми гражданами, инвалидами.
«Сейчас она охватывает лишь четверть нуждающихся. В следующем году нужно
внедрить систему долговременного ухода за гражданами пожилого возраста,
инвалидами на всей территории Мордовии», – заявил Глава Мордовии.
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В республике приводят в порядок здания домов-интернатов. На эти цели было
направлено почти 2 миллиарда рублей. Завершено строительство четырех новых жилых
корпусов, а также нового комплекса зданий Ковылкинского дома-интерната.
Артём Здунов подчеркнул, что также необходимо повышать социальную активность
граждан «серебряного» возраста, вовлекать в общественную деятельность, массовый
спорт.
«Поручаю организовать в следующем году «Игры долголетия». Поучаствовать могут все
желающие – в качестве участника или болельщиков», – заключил он.
С января следующего года будет проиндексирован размер регионального материнского
капитала, а в соответствующий республиканский закон внесены соответствующие
изменения. Теперь региональный материнский капитал можно направлять на
приобретение транспортного средства.
Теме демографии было уделено особое внимание. Ситуация с рождаемостью и
миграционным оттоком остается непростой. Мордовия в красной зоне регионов по этим
показателям. По поручению Президента России утверждена Региональная программа
по повышению рождаемости и поддержке семей с детьми. Руководитель региона особо
подчеркнул, что с малых лет рассказывать детям, как важно быть хорошей мамой и
хорошим отцом. Особое внимание было уделено и поддержке многодетных семей. 
В ходе оглашения Послания были рассмотрены и другие вопросы, касающиеся
социально-экономического развития Республики Мордовия.
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